

**Zeitschrift:** Hebamme.ch = Sage-femme.ch = Levatrice.ch = Spendrera.ch  
**Herausgeber:** Schweizerischer Hebammenverband  
**Band:** 114 (2016)  
**Heft:** 7-8

**Rubrik:** Actualité

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 13.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Semaine mondiale de l'allaitement maternel



L'allaitement maternel renforce durablement la santé des nourrissons et petits enfants ainsi que celle des mères. Il réduit les risques de morbidité. Placée sous le thème «L'allaitement maternel: une clé pour une alimentation durable», la prochaine semaine mondiale de l'allaitement maternel, qui aura lieu du 17 au 24 septembre 2016, mettra en avant les avantages que présente l'allaitement pour toute la société. En Suisse, de nombreuses manifestations et activités évoqueront le rapport entre allaitement maternel et développement durable. En tant que symbole évocateur de ce rapport, des semences de tournesol seront distribuées au public.

Un poster de la campagne est joint à ce numéro. Pour annoncer des manifestations, commander du matériel et recevoir d'autres informations, rendez-vous sur le site [www.allaiter.ch](http://www.allaiter.ch).

## Des porte-bébés aux mini-couvertures

Ce printemps 2016, un grand mouvement de solidarité relayé par Facebook s'est développé à travers toute la Suisse pour recueillir des porte-bébés et des écharpes de portage à distribuer aux migrants sur la route des Balkans.

A présent, c'est l'idée d'offrir une couverture pour réchauffer et réconforter qui prend le relais. Une mini-couette est aussi une sorte de «chez soi» bienfaisant pour affronter les voyages quand ils sont longs et périlleux. Le projet alémanique *minideckli* est en cours de réalisation. Il vise à ce que chaque enfant migrant puisse recevoir sa propre couverture et la prendre ensuite avec lui, partout où il ira.

Voir: [www.minidecki.ch](http://www.minidecki.ch)

## Comment utiliser au mieux la librairie Cochrane?

Depuis début 2016, la Suisse dispose d'une licence nationale permettant un accès gratuit à Cochrane Library depuis chaque ordinateur suisse. Pour tirer le meilleur parti de cet outil, un PDF a été publié avec les dix meilleurs conseils. Ce «Top 10 des recommandations» est disponible en français et en italien sur le site de l'Académie suisse des sciences médicales (ASSM).

Voir: [www.samw.ch/fr/](http://www.samw.ch/fr/) Actualités, 27 mai 2016

## Lois insuffisantes pour protéger l'allaitement

Un nouveau rapport publié par l'Organisation mondiale de la santé (OMS), l'Unicef et le Réseau international des groupes d'action pour l'alimentation infantile (IBFAN) fait un état des lieux des lois nationales destinées à protéger et à encourager l'allaitement.

Sur les 194 pays analysés dans le rapport, 135 disposent d'une forme d'instrument juridique liée au Code international de commercialisation des substituts du lait maternel et aux résolutions qui en découlent adoptées ultérieurement par l'Assemblée mondiale de la santé (appelé «le Code»). Cela représente une hausse par rapport aux 103 de 2011, l'année de la dernière analyse de l'OMS. Néanmoins, seulement 39 pays ont des lois intégrant l'ensemble des dispositions du Code, une légère augmentation par rapport aux 37 pays en 2011.

L'OMS et l'Unicef recommandent que les bébés soient alimentés exclusivement au sein pendant leurs 6 premiers mois, période après laquelle ils devraient poursuivre l'allaitement – ainsi que consommer d'autres aliments nutritionnellement sûrs et adaptés – jusqu'à l'âge de 2 ans ou plus. Dans ce contexte, les Etats membres de l'OMS se sont engagés à faire passer le taux d'allaitement exclusif pendant les 6 premiers mois de la vie à au moins 50 % d'ici 2025 dans le cadre d'une série d'objectifs internationaux sur la nutrition.

Source: Communiqué de presse conjoint OMS/Unicef/IBFAN du 9 mai 2016

## 123 000 travailleurs pauvres en Suisse

Selon les derniers résultats de l'enquête sur les revenus et les conditions de vie (SILC) de l'Office fédéral de la statistique (OFS), le niveau de vie général en Suisse, demeurait, avec la Norvège et le Luxembourg, parmi les plus élevés d'Europe en 2014. Le niveau de vie général est mesuré par le revenu disponible équivalent médian, après correction des différences de niveaux de prix entre les pays. En Suisse, ce revenu était 1,7 fois supérieur à celui de l'Italie et 1,3 fois supérieur à celui de l'Allemagne ou de la France. Ainsi, malgré le niveau des prix élevé en Suisse, la situation financière de la population après déduction des dépenses obligatoires était plus confortable que celle de la plupart de nos voisins et des pays de l'Union européenne. Par ailleurs, le niveau moyen de satisfaction par rapport à la situation financière était le plus élevé d'Europe.

Cela n'exclut pas des difficultés économiques, puisque 6,6 % de la population, soit environ 530 000 personnes, était touché par la pauvreté en termes de revenu selon les normes d'accès à l'aide sociale. Parmi elles, on comptait 123 000 personnes actives professionnellement (taux de pauvreté de 3,3%). Les groupes sociaux les plus exposés à la pauvreté étaient les personnes vivant dans une famille monoparentale (14,1%), les personnes sans activité professionnelle (13,1%) et celles ne disposant d'aucune formation au-delà de l'école obligatoire (12,6%).

Par ailleurs, 9,7 % de la population n'avait pas les moyens de s'offrir chaque année une semaine de vacances hors de son domicile (36,9 % en moyenne européenne). Ce taux se montait à 22,6 % pour les personnes vivant dans une famille monoparentale. Les privations matérielles les plus fréquentes étaient liées aux difficultés financières, comme le fait de ne pas être en mesure de faire face à une dépense imprévue de CHF 2500.– dans un délai d'un mois (21,6%). Enfin, 1,7 % des personnes n'avait pas les moyens de s'offrir un repas complet (viande, poisson ou équivalent végétarien) tous les 2 jours.

Voir: Pauvreté et privation matérielle. Résultats des années 2007 à 2014. Actualités OFS, avril 2016, 4 pages. A télécharger sur: [www.bfs.admin.ch](http://www.bfs.admin.ch) Actualités > Publications

## Fournir des soins aux plus vulnérables

A l'occasion de son 150<sup>e</sup> anniversaire, la Croix-Rouge suisse organise sa 4<sup>e</sup> conférence nationale le jeudi 15 septembre 2016 au Stade de Suisse à Berne. Son thème: «La santé, un bien réservé aux privilégiés? Expériences de Suisse et d'ailleurs».

Programme et inscription: [www.redcross.ch/fr](http://www.redcross.ch/fr)  
Événements

## Etat de la population mondiale 2015



Chaque année, le Fonds des Nations Unies pour la population (UNFPA) publie le rapport sur l'état de la population mondiale sur une thématique donnée pour susciter des actions adaptées aux réalités nationales dans chaque pays concerné.

Le rapport de 2015 est intitulé «A l'abri dans la tourmente: un programme porteur de changements pour les femmes et les filles dans un monde en crise» (en français, 140 pages). Il se focalise sur la situation de dizaines de millions de femmes et de jeunes filles en âge de procréer, rendues vulnérables, soit par les conflits armés, soit par les catastrophes naturelles. Il indique entre autres que plus de 100 millions de personnes ont actuellement besoin d'aide humanitaire, un record depuis la fin de la Seconde Guerre mondiale.

A télécharger sur: [www.unfpa.org/fr](http://www.unfpa.org/fr) Publications

## Pratiques et croyances religieuses en Suisse

Les premiers résultats de l'Enquête sur la langue, la religion et la culture réalisée en 2014 par l'Office fédéral de la statistique (OFS) indiquent que près d'une personne sur deux affirme croire en un Dieu unique, et une sur quatre en une sorte de puissance supérieure. Plus de 20 % de la population disent ne pas avoir de religion, pourtant 12 % seulement se déclarent athées.

Alors que les lieux de culte traditionnels se vident, les pratiques et les croyances religieuses et spirituelles se maintiennent et se diversifient. Ainsi, plus d'une femme sur deux (56 %) croit que des personnes possèdent un don de guérison ou de voyance (42 % chez les hommes). Elles sont aussi 27 % à pratiquer, de façon spirituelle, une technique basée sur le mouvement ou la respiration (11 % chez les hommes).

Par ailleurs, le recours à un guérisseur est plus populaire en Suisse romande (13 % l'ont fait au cours des 12 derniers mois) qu'en Suisse alémanique (4 %) et en Suisse italienne (5 %). En revanche, l'utilisation d'objets apportant chance, protection ou guérison concerne un peu plus les Suisses alémaniques: 23 % contre 20 % des Suisses italiens et 19 % des Suisses romands. Enfin, la Suisse italienne se distingue par une part plus faible de personnes ayant entrepris des

démarches allant dans le sens du développement personnel (12 % contre 22 % en Suisse alémanique et 21 % en Suisse romande).

Source: Communiqué de presse OFS du 22 avril 2016

## Virus Zika: 16 cas connus en Suisse

Depuis l'instauration d'une déclaration obligatoire en mars 2016, la Suisse a enregistré 16 cas de personnes infectées par le virus Zika. C'est ce qu'a indiqué début mai Patrick Mathys, chef de la section Gestion de crise et collaboration internationale au sein de l'Office fédéral de la santé publique (OFSP).

Les 16 cas connus ont été testés en laboratoire et la présence du virus a été prouvée. Ces personnes revenaient de zones touchées par le virus. Dans 7 cas, on sait où les personnes infectées ont séjourné en dernier lieu. Deux rentraient du Brésil et de Colombie, une de Bolivie, une de Guadeloupe et une d'Equateur.

Très souvent, aucun symptôme ne se manifeste, ce qui peut laisser supposer que le nombre de porteurs du virus Zika en Suisse pourrait être sensiblement plus élevé. Dans 60 à 80 % des cas, l'infection ne se remarque même pas. Pour les 20 à 40 % restants, les symptômes sont en général de gravité moyenne, avec des maux de tête, de la fièvre légère, des éruptions cutanées ou des douleurs musculaires.

Source: [www.pharmapro.ch](http://www.pharmapro.ch) News, 13 mai 2016

## Quand les professionnels de la santé s'en vont

En Suisse, le manque de professionnel-le-s de la santé, notamment d'infirmiers et d'infirmières, devient de plus en plus préoccupant. L'étude longitudinale *Nurses at work*, dont la synthèse a été publiée par l'Office fédéral de la statistique (OFS), apporte un début d'explication. Plusieurs raisons poussent certaines infirmières à quitter le secteur de la santé: identification insuffisante avec la profession, besoin d'avoir plus de temps pour sa vie privée, désir de découvrir un autre métier, souhait d'entreprendre une nouvelle formation ou encore manque de soutien de la hiérarchie.

Une première analyse complète a été publiée uniquement en allemand (avec résumé en français) dans le dossier 53 Obsan. Le bulletin Obsan 7/2016 en retient l'essentiel sous le titre «Les professionnels de la santé: sortie de leur profession» (en français, 4 pages). Par ailleurs, le bulletin Obsan 8/2016 s'intéresse à «L'étude *Nurses at work*: parcours professionnels des infirmières/infirmiers au cours des 40 dernières années en Suisse» (en français, 8 pages).

A télécharger sur: [www.obsan.admin.ch/fr](http://www.obsan.admin.ch/fr) Publications